

Relación de autores y autoras



Federico Mayor Zaragoza. Ha sido Director General de la UNESCO de 1987 a 1999, después de ocupar cargos como Subsecretario de Educación y Ciencia del Gobierno español (1974-75), Diputado al Parlamento Español (1977-78), Consejero del Presidente del Gobierno (1977-78), Ministro de Educación y Ciencia (1981-1982), Diputado al Parlamento Europeo (1987) y Director General Adjunto de la UNESCO (1978-1987). Durante su etapa al frente de la UNESCO, y ya como Director General se implicó especialmente en la construcción de una cultura de paz y bajo su orientación esta institución creó el Programa Cultura de Paz (1987-1999). Actualmente, Federico Mayor Zaragoza preside la Fundación Cultura de Paz. En 2005 fue nombrado, por el Secretario General de la ONU, Co-Presidente del Grupo de Alto Nivel para la Alianza de Civilizaciones, en 2008 fue nombrado Presidente del Consejo Directivo de la Agencia de Noticias Inter Press Service (IPS), desde 2010 preside la Comisión Internacional Contra la Pena de Muerte. Cuenta con numerosas publicaciones entre las que destacan varios poemarios y varios ensayos sobre las relaciones internacionales y la paz. Su último libro, *Recuerdos para el porvenir* (2018).

José Antonio Sanahuja. Director de la Fundación Carolina. Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid. Es Asesor especial para América Latina y el Caribe del Alto Representante para la política exterior y de seguridad de la Unión Europea y vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Borrell (*ad honorem*). Investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ). Investigador y consultor con la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), la Federación Internacional de Cruz Roja, la Comisión Europea, el Parlamento Europeo, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), y diversas ONGD. Ha sido R. Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. En dos periodos ha sido Vocal Experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano asesor de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional, Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación). Cuenta con tres sexenios de investigación y un sexenio de transferencia e innovación con evaluación positiva. Sus publicaciones y artículos pueden consultarse en: <https://ucm.academia.edu/JoseAntonioSanahuja>

Elena Boschiero. Grado (*Laura Triennale*) en Conservación de los Bienes Culturales y Posgrado (*Laurea Magistrale*) en Antropología Cultural, Etnología, Etnolingüística en la Università Ca' Foscari di Venezia (Italia). Máster en Antropología de Orientación Pública, en la Universidad Autónoma de Madrid (UAM). Doctoranda en Antropología por la UAM, es miembro del Instituto de Derechos Humanos, Democracia, Cultura de Paz y no violencia DEMOSPAZ-UAM y de la Cátedra UNESCO en Educación para la Justicia Social. Es investigadora del Programa de investigación "Los Derechos Humanos y la Cultura de Paz en el marco de la Agenda 2030" de DEMOSPAZ. Desde 2017 es colaboradora de la Fundación Cultura de Paz y del Centro de Investigación y Educación para la Paz (CEIPAZ). Entre 2014 y 2018 ha realizado consultorías relacionadas con proyectos sobre Reducción de Riesgo de Desastre con el Programa de Desarrollo de Naciones Unidas (PNUD). Ha realizado investigaciones sobre el turismo atómico en la zona de exclusión de Chernobyl en Ucrania y actualmente sobre el terremoto de Lorca en España. Sus líneas de investigación son: antropología del riesgo y los desastres, violencias y construcción de paz en las ciudades, Cultura de Paz y no violencia, desastres y Derechos Humanos.

Manuela Mesa. Codirectora del Instituto Universitario DEMOSPAZ-UAM y Directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ) de la Fundación Cultura de Paz. Ha sido presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ) (2006-2013). Vicepresidenta de WILPF-España (Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad) desde 2011. Dirige el anuario de CEIPAZ sobre paz y conflictos desde 2004 hasta la actualidad. Ha sido vocal Experta en el

Consejo de Cooperación (2009-2012). Miembro del Consejo Directivo de la Cátedra de Educación para la Justicia Social y de Pensamiento Propio. Profesora y docente en diversos master, cursos y seminarios. Miembro del Comité de Expertos sobre el Peace Index. Sus líneas de investigación actuales se centran en el papel de la sociedad civil en la construcción de la paz y en particular en la perspectiva de género, violencia transnacional en Centroamérica y Comunicación y Educación para el Desarrollo. Cuenta con numerosas publicaciones y artículos que pueden consultarse en <https://ceipaz.academia.edu/ManuelaMesa>

Laura Alonso Cano. Presidenta de WILPF España (sección española de la Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad - Women's International League for Peace and Freedom). Economista. Formadora especializada en género, comunicación y cultura de paz. Coautora y coordinadora de las publicaciones "1325 mujeres tejiendo la paz" y "Visibles y Transgresoras: Narrativas y propuestas visuales para la paz" de CEIPAZ - Fundación Cultura de Paz. Coordinadora de proyectos de AIPAZ - Asociación Española de Investigación para la Paz. Miembro del Instituto Universitario DEMOSPAZ-UAM y de la Cátedra UNESCO en Educación para la Justicia Social - UAM. Dispone de amplia experiencia en el ámbito de la producción y coordinación de proyectos culturales con perspectiva feminista. Sus líneas investigación son la fotografía y el teatro como herramientas para la transformación social y la paz.

Ana González-Páramo. Es jurista y consultora en temas públicos europeos (Licenciada en Derecho y Máster en Derecho de la Unión Europea). Tras ejercer la abogacía en Madrid, ha colaborado con el Ministerio de Asuntos Exteriores (Presidencia UE 2002) y organizaciones internacionales como la Unión Europea, la OSCE y la Organización Internacional para las Migraciones-OIM (2001). Ha trabajado como consultora en asuntos institucionales para el sector privado (CLAN Public Affairs & ESL Brussels, Insurance Europe) y para el Tercer Sector (OXFAM Intermón, y Oxfam International EU Advocacy Office entre otros). Ha sido supervisora y observadora electoral para la OSCE (en Bosnia Herzegovina 1997, 1998 y 2000 y Moldavia 2001) y para la Unión Europea (Madagascar 2013, Burkina Faso 2015 y Líbano 2018). Actualmente es Investigadora Senior en la Fundación porCausa donde ha publicado y coordinado informes y análisis sobre el discurso antimigratorio y otros temas relacionados con migraciones. Ha publicado numerosos artículos en medios españoles (El País, eldiario.es, Diario Público, esglobal, o CTXT Contexto y Acción). Ha sido profesora del Diploma Migraciones y Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid (2018, 2019) y codirectora y coordinadora del informe "La Franquicia Antimigración: cómo se expande el populismo xenófobo en Europa" de la Fundación porCausa (abril 2019).

Roser Martínez Quirante. Es profesora titular de Derecho Administrativo en la Facultad de derecho de la UAB, además de miembro del equipo de Fundadores de la Escuela de Prevención y Seguridad Integral de la UAB desde 2004. Es Coordinadora de Doctorado en el Departamento de derecho público y ciencias hco.jcas. de la UAB y presidenta del Jurado de Expropiación de Cataluña, sección Girona. Además es miembro del ICRAC (*International Committee for Robot Arms Control*), de la campaña *Stop Killer Robots* y del *Group of Governmental experts of the High Contracting Parties to the CCW on Lethal Autonomous Weapons systems* de las Naciones Unidas en Ginebra.

Joaquín Rodríguez Álvarez. Es doctor en Derecho Público Global por la Universitat Autònoma de Barcelona, profesor Asociado de Derecho Administrativo en la Facultad de derecho de la UAB y profesor de la Escuela de Prevención y Seguridad Integral, especializado en estudios de Sociedad y tecnología. Es Coordinador de Leading Cities en Europa, miembro de ICRAC (*International Committee for Robot Arms Control*), y delegado de la CCW de Naciones Unidas dentro del “*Group of Governmental experts of the High Contracting Parties*”, así como colaborador de ITU (*International Telecommunications Unions*) de Naciones Unidas.

Carlos Giménez Romero. Catedrático de Antropología Social en la UAM. Director del Instituto de Derechos Humanos, Democracia y Cultura de Paz y no Violencia (DEMOSPAZ). Desde 2010, director científico del Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural (ICI). Combina teoría y aplicación en temáticas de interculturalidad, antropología del conflicto, convivencia y ciudadanía local, mediación y codesarrollo. Su último libro: *Teoría y práctica de la mediación intercultural: Diversidad, Conflicto y Comunidad*. Medalla 2009 a la Paz y la Concordia (V Congreso Mundial de Mediación). Premio AMMI 2012 a la Trayectoria Individual en Mediación. Distinción “*Mediator Aureum*” (2019) de la Conferencia Internacional de Universidades para el Estudio de la Mediación y el Conflicto (CUEMYC), red internacional que agrupa a más de cincuenta universidades de una decena de países.

Francisco Rojas Aravena. Es el Rector de la Universidad para la Paz desde el año 2013. Fue reelecto para un nuevo período en el año 2018. Tiene un doctorado en Ciencias Políticas de la Universidad de Utrecht (Holanda) y una Maestría en Ciencias Políticas de la Facultad de Ciencias Sociales de América Latina (FLACSO). Ha sido Secretario General de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, entre los años 2004-2012. Es autor y editor y publicado un gran número de libros y ha contribuido extensamente con capítulos en otros tantos. Sus artículos se han publicado en la región y fuera de

ella y se han traducido a varios idiomas. Forma parte de diversos Consejo Editoriales de revistas profesionales, entre otras *Foreign Affairs Latinoamerica* (México), *Pensamiento Iberoamericano* (España); y *Ciencia Política* (Colombia). Los gobiernos de Costa Rica, República Dominicana y de Paraguay lo condecoraron, en el año 2012, por sus “Aportes a la Integración, la democracia y las relaciones entre los países de América Latina y el Caribe”. En el 2016 recibió el “*Premio Nacional Malinalí*” de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México. A lo largo de su carrera profesional ha efectuado trabajos de asesoría y consultoría para diversos organismos internacionales y gobiernos de la región iberoamericana.

Rebecka Villanueva Ulfgard. Investigadora-Profesora de tiempo completo en Estudios Internacionales, Instituto Mora. Miembro del SNI/CONACyT, Nivel I. Líneas de investigación: México y la Agenda 2030/los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Mexico y la cooperación internacional para el desarrollo, gobernanza global en el G20, participación de la sociedad civil en la política exterior mexicana, teorías de Relaciones Internacionales. Publicaciones: *Mexico and the post-2015 Development Agenda: Contributions and Challenges*, Palgrave Macmillan, 2017; Special Issue: Dilemmas of Modernity and Tradition in the Era of Transition in Mexico (*Politics & Policy*, 2019). Coordinadora principal de la serie “Governance, Development, and Social Inclusion in Latin America” para Palgrave Macmillan.

Rocío Montes Rojas. Es periodista chilena, corresponsal en Chile del diario EL PAIS. Egresada de la Universidad de Chile, fue becada por la Fundación Carolina para realizar el Máster en Periodismo de la Universidad Autónoma de Madrid-EL PAIS (2007). Ha ejercido como periodista y editora en diferentes medios chilenos –El Mercurio, La Tercera, revista CARAS, entre otros– y actualmente escribe sobre política en DIARIO FINANCIERO de Chile y colabora para medios internacionales, como The Washington Post. Cronista y analista especializada en política, en 2012 fue elegida por la Fundación Gabo de periodismo como la representante chilena de una nueva generación de periodistas latinoamericanos, reunidos en Nuevos Cronistas 2 en México DF. En 2019, la Academia Chilena de la Lengua le concedió el premio Alejandro Silva de la Fuente por su destacado uso del idioma español.

Xulio Ríos. Es Director del Observatorio de la Política China (www.politica-china.org) Coordinador de la Red Iberoamericana de Sinología. Es asesor de Casa Asia (www.casaasia.es) y miembro del Programa Asia de la Fundación CIDOB y Profesor del Instituto de Altos Estudios Universitarios. Colabora habitualmente con numerosos medios de comunicación, *El País*, *El Correo* y *La Vanguardia*, entre otros y revistas especializadas. Dirige “Tempo Exterior”, revista gallega de estudios internacionales. Sus obras más recientes son: *China Moderna*

(2016), *China pide paso. De Hu Jintao a Xi Jinping*, Icaria, 2012. 88 *preguntas sobre China*, La Catarata, 2010; *China de la A a la Z*, Editorial Popular, Madrid, 2008; Mercado y control político en China, La Catarata, Madrid 2007, *Política exterior de China*, Bellaterra, Barcelona, 2005 y *Taiwán, el problema de China*, La Catarata, Madrid, 2005. Otras obras son: *China: ¿superpotencia del siglo XXI?*, Icaria, Barcelona, 1997, *Hong Kong, camino de volta*, Laiovento, Santiago de Compostela, 1997; *China, a próxima superpotencia*, Laiovento, Santiago de Compostela, 1997; *A China por dentro*, Xerais, Vigo, 1998.

Ignacio Álvarez-Ossorio. Es profesor titular de Estudios Árabes e Islámicos en la Universidad Complutense de Madrid. Previamente fue profesor de la Universidad de Alicante entre 1999 y 2019, donde dirigió el Instituto Interuniversitario de Desarrollo Social y Paz. Ha escrito o editado una decena de libros, entre ellos 'El proceso de paz de Oriente Medio' (1999), 'El miedo a la paz' (2001), 'España y la cuestión palestina' (2003), 'Siria contemporánea' (2009), 'Informe sobre las revueltas árabes' (2011), 'Sociedad civil y contestación en Oriente Medio y el Magreb' (2013), 'La Primavera Árabe revisitada' (2015) y 'Siria. Revolución, sectarismo y yihad' (2016).

Rosa Meneses. Reportera de la sección de Internacional del diario EL MUNDO desde 1999. Está especializada en Oriente Próximo y el Magreb, enfocando su trabajo en temas de derechos humanos, crisis humanitarias, refugiados, desarrollo democrático, conflictos, terrorismo, islam político, paz y seguridad. Como enviada especial, viaja regularmente a los países árabes y ha cubierto los conflictos del Líbano (2006), Libia (2011) y Siria, así como la revolución tunecina (2011) y su transición democrática. Desde su estallido, en 2011, cubre las Revoluciones Árabes, sus consecuencias y sus procesos de transición, con especial énfasis en la situación de los refugiados en Jordania, Turquía, Irak y el Líbano. Es Premio Derechos Humanos de Periodismo 2016 por sus trabajos sobre la situación de los refugiados sirios en los países vecinos, galardón concedido por la Asociación Pro Derechos Humanos de España (APDHE). En 2010 obtuvo el Premio Nacional de Nuevo Periodismo por su cobertura en Marruecos un año antes. Licenciada en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid, está especializada en Información Internacional y Países del Sur, por la misma universidad, y en Relaciones Internacionales, por la Escuela Diplomática. Desde 2012 es Ochberg Fellow en el Dart Center for Journalism & Trauma, de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Columbia de Nueva York. Es miembro de la Junta Directiva de Reporteros Sin Fronteras-España desde 2014, ejerciendo como su secretaria general desde 2016. En octubre de 2018 fue elegida en París vicepresidenta del Consejo Internacional de Reporteros Sin Fronteras.